

N° 17

19.1.85

ROLLY-ANDRÉ

Départ pour l'Allemagne au titre du S.T.O. en Allemagne le 22.3.1943, je rejoins le maquis de Mussy en 11<sup>e</sup> zone (Armée Secrète, Secteur de N<sup>e</sup> France en Belgique le 22.3.1943).

Arrestation par la Milice de Chénou le 9 avril 1944 avec quatre camarades soupçonnés à 2<sup>e</sup> du maquis, non réfractaire S.T.O. (faits de résistance et sabotage).  
Questionné par des Miliciens en civil, se disant résistants ou habitants de Mussy, a donné bien involontairement le lieu où nous <sup>étions</sup> cachés.

Interné à Chénou dans les caves de l'école d'été jusqu'au 17 avril. Ensuite à la Caserne Dettail, et à la maison d'arrêt d'Amey à la date du 17 mai 1944. Ensuite transféré à la Prison St. Paul à Lyon - N° 3631. Cellule 19. B56. Resté à cette prison jusqu'au 27 juin. A cette date déporté par les Allemands au Camp de Sachau. Nous étions 800 environ. Nous étions entassés dans des wagons voyageurs, enchaînés 2 par 2, et les vitres des wagons garnies de barbelés.

Nous avons roulé pendant 3 jours, pratiquement sans manger et sans boire. Crafit très dur sous une chaleur accablante.

Arrivé à Sachau le 2 juillet. Block 19. N° 36.276. Resté 1 mois à ce camp, où je n'ai effectué aucun travail. Parti en Commando de travail de Kempen (Commando de Sachau). Nous étions 300 Français environ, logés dans les écuries d'un ancien cirque. Beaucoup de pestes, mal soigné, comme nourriture le minimum sans viande, des coups, et l'hygiène déplorable. Nous avions le grand avantage d'être entre Français. Je travaillais à l'usine B.M.W. et j'avais la chance d'être à l'abri des intempéries.

Notre Libération : Un jour nos Gardiens ont rassemblé  
tous les valises et boîtes à nuit, bien emballées  
en direction de... ? Nous avons marché pendant 2 ou  
3 nuits, la journée nous dormions dans les Bois. Un soir  
nous marchions depuis 1 heure, nos Gardiens nous abandonnaient  
et mouraient dans les derniers canons Allemands qui  
passaient. Nous nous sommes cachés dans les Bois  
sans avoir eu trop de hâte humaine. Quelques instants  
après les chars Américains arrivaient. C'était la <sup>1<sup>ère</sup></sup> Armée Américaine. Cela a passé le 27 ou 29 Avril 1945.

Retour en France quelques jours après nos canons  
traqués qui rentraient à côté de Strasbourg où nous  
avons passé la nuit. Ensuite renter par le train  
jusqu'à Macon.

Compagnons de la région qui sont restés avec moi  
= Roussero Stenik - Yallet Jean - Chevenard Hippolyte -  
Querillot Abel (décédé depuis), et beaucoup d'autres  
compagnons de Kempton :

Rolly André  
Sachau M<sup>le</sup> 16.276

9150 FEILLENS